
把CEPA中 「香港」 原產地的定義延伸到合作區裏的特定空間。
❺設立先進製造業 「CEPA拓展園區」

讓香港可與大灣區的黃金內灣區域開展合作，打造新時期粵港合
作重大平台。

❸與 「黃金內灣」合作開發新型深度合作區

香港需要一個更靠近大灣區中心的 「戰略性發展功能區」 ，北都
是香港未來發展的新引擎。

❶與 「北部都會區」規劃的戰略聯動

六大範疇政策建議
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人生起點比
別人低，但走得比別
人更遠。患有先天脊髓
肌肉萎縮症的何宛淇在巴
黎殘奧硬地滾球項目首奪
兩金，站在頒獎台最高
點，爭氣說出 「終於打出
香港不屈不撓精神！」

何宛淇出生便與輪椅
相伴而行，一度想過放棄
生命，在教練及母親支持
下，由 「人生低谷」 一步
步向上爬，更與硬地滾球
結 緣 ， 成 為 「 奧 運 冠
軍」 。她感
謝父母的不
離不棄，幫
助她成就如
今的自己。

大公報記者
鍾佩欣（文）

鍾佩欣、何嘉駿、鄧浩朗（視頻）
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無障礙設施趨普及
感受傷健共融氣氛

「只要相信，沒有不可能」
閃爍的指甲、筆直的體院衣服、精

緻的妝容，坐在輪椅上的 「世一」 何宛
淇接受訪問時以最佳姿態示人，視硬地
滾球為終身愛好的她，手握的兩面金牌
見證她與教練之間多年來的努力，其間
有過氣餒、失敗、犧牲，但未想過放
棄，她更勉勵青年人 「大家都有不同夢
想，不要害怕會失敗，勇於嘗試！」

何宛淇於今年8、9月代表香港出戰
巴黎殘奧BC3級女子個人賽、混合雙人
賽兩項賽事，今次已是第三度出戰殘奧
的她，狀態大勇，橫掃兩面金牌，超額
完成與教練之間踏上殘奧頒獎台上的約
定，何宛淇表示， 「只要相信，沒有不
可能！」

今日表現自信的宛淇，昔日曾經歷
「自我質疑」 時期。兩歲確診先天脊髓
肌肉萎縮症，隨着成長，她逐漸意識到
自己與其他小朋友不一樣，就如簡單拿
起一本書、拾起一枝筆，都無法自理，
看到其他小朋友在街上跑來跑去，自己
則坐在嬰兒車，加上外界奇異眼光，當
時宛淇不斷反問自己， 「為什麼是我？
自己什麼都做不好？生存是為了什
麼？」

除了行動不便，她的心肺功能也受
影響。小學時期，宛淇不時進出醫院治
療，曾在深切治療部留醫三周，當時萌
生輕生念頭。

「當時我唞不到氣，啖不能咳出

來，要插喉管，我真的好辛苦。
看着這樣的自己，覺得人生沒有
意義，不如結束（生命）。」 她
形容是遊走生死邊沿，浮現了結
生命念頭，並對媽媽說： 「不如
算了，不要救我啦，大家都辛苦。」 而
媽媽則假裝聽不到，繼續照顧宛淇的一
日三餐。

「我覺得媽媽當時聽到（那番說
話）應該會很傷心，但她沒有表現出
來。」 宛淇憶述，媽媽知道她不喜歡醫
院的食物，便特意準備一日三餐；擔心
她長躺病床會導致肌肉會萎縮，便每天
幫她拉展身體， 「我知道媽媽是為了我
而堅持，我知道我有放棄念頭真的好
錯。」 身體慢慢好轉後，宛淇對自己許
下承諾， 「我一定要好好生活，找一份
好工作報答家人。」

「追夢過程，不會一帆風順」
重返校園後，她在老師及家人的鼓

勵下，參與人生第一個音樂劇《我愛菠
蘿油》，及後更參與輪椅舞等才藝表
演。宛淇說： 「每次表演完畢後，全場
拍掌，我整個人的自信心都回來。」 她
就讀初中期間，港隊硬地滾球教練及運
動員走入校園，她在學校比賽奪得名
次，獲教練推薦入港隊，開始與硬地滾
球結緣。

宛淇自2008年加入港隊，隔年在國
際賽事上獲得好成績，她越戰越勇，卻
因轉組別而打擊信心。教練評估後建議

她 改 變 運 動 玩
法，由本來用手
發球，改為使用
管道協助發球，

她當時面臨升
讀大學等
壓 力 ，
一 度

想放棄， 「自己的手還可以發力，雙手
還沒有廢，又要重新適應？」 不過，教
練在旁勸勉她說， 「你不要忘記，你當
初為什麼喜歡硬地滾球。」 當時她以
2016年殘奧舞台為終極目標，又再次拿
起球練習。

在眾多強手競爭下，她拿到里約熱
內盧殘奧的 「入場券」 ，但訓練一點都
不容易， 「2012年我轉組別，我只有三
年時間！」 在新組別下，如何訓練、管
道使用、對手分析等資訊全為 「白
紙」 ，當時選擇重新出發的宛淇，以搏
盡無悔的心態，和教練摸索新玩法，把
握時間練習、商討對策，而當時不認輸
的心態亦推動她進步， 「那個時段真的
好辛苦，但我和教練都有相同目標，就
是去奧運，不管成績如何，至少要去
到！」

2016年首次踏上巴西里約熱內盧殘
奧舞台，宛淇形容彷彿進入新境界，
「觀眾是圍繞整個場地，氣氛超級好，
排名都沒有想太多，好好的享受過
程。」 她最終取得排名第五的成績，仍
然感覺自己是幸運、勝利的一方。

「追夢過程中，不會一帆風順，會
遇到很多的障礙、困難以及打擊，但仍
要堅守着自己座右銘 「 『只要有能力，

就必盡其力。』 」 宛淇說到，一
直期望以自身故事宣揚 「堅毅
不屈」 及 「傷健共融」 的價
值觀，鼓勵青少年把握每
個機會，向標杆進發。

【大公報訊】記者鍾佩欣報道：年幼時的何宛淇出行需以嬰
兒車或輪椅代步，而當時無障礙設施未完善，讓她感到殘疾人士
與普通人的 「不對等關係」 。今日，社會對殘疾人士的接納程度
提高，社區的無障礙設施增加，殘疾人士更願意外出接觸社會，
「如今我感覺到社會共融的氣氛！」

童年時期，宛淇會與家人到商場、公園、遊樂場等地遊玩，
但每次出行她均需坐在嬰兒車上，容易惹人注目。有一次，一名
年紀更小的小朋友向身邊的家長說， 「為什麼那個姐姐還要坐嬰
兒車？」 宛淇內心感到失落，她說當年低地台的巴士未普及化，
一家人看着一輛又一輛巴士在眼前走過，最後等候45分鐘，直至
低地台的巴士出現才能順利上車， 「一家人陪我在路邊 『食
塵』 ，我真的覺得自己很麻煩。」

父母鼓勵外出擺脫「社恐」
時代變遷，現時輪椅人士上落巴士較以往便利，宛淇說，現

時巴士設有超低地台設計及輪椅斜板，司機看到輪椅代步人士會
主動協助；商場、港鐵等公眾場所設有電梯、殘廁等設施，認為
社區對殘疾人士的認知慢慢改變及接納，惟舊式建築物未能貼合
殘疾人士需要， 「原來我是不夠高按電梯按鈕、不夠力去推
門。」 她期望未來翻新或新建建築物、道路設施的設計，可為殘
疾人士多想一步，更好完善無障礙設施。

她說小時候，父母鼓勵她多外出看世界，慢慢擺脫 「社恐」
心態。當問及何時開始變得愛打扮？何宛淇笑稱， 「因為這個
病，我都會自卑，但自細爸爸都會為我們兩姊妹打扮得很漂亮才
出門，慢慢習慣見人。」
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何宛淇個人簡歷
現役香港全職硬地滾球殘奧運動員

2014年

2016年

2016年

2019年

2021年

2021年

2022年

2023年

2024年

•仁川亞洲殘疾人運動會硬地滾球BC3 雙人賽銅
牌得主

•里約熱內盧殘奧會 排行第五
•榮獲香港十大傑出再生勇士
•被授予 「行政長官社區服務獎狀」 及獲選為香港
最具潛質運動員

•東京殘奧硬地滾球混合BC3級 雙人賽殿軍
•全港時尚專業女性
•硬地滾球世界盃葡萄牙波瓦站及巴林站兩金兩銀
•榮獲香港十大傑出青年
•巴黎殘奧硬地滾球女子單人BC3級 個人賽冠軍
•巴黎殘奧硬地滾球混合BC3級 雙人賽冠軍

◀何宛淇表
示，當初因
升學壓力以
及轉組別比
賽，令她信
心 受 到 打
擊，一度萌
生放棄比賽
的想法。
大公報記者
林良堅攝

◀何宛淇在巴黎殘奧上
奪得兩面金牌，教練功
不可沒。

大公報記者林良堅攝

【大公報訊】記者龔學鳴報道：香港中華總商會
（中總）聯同一國兩制研究中心及畢馬威昨日舉行《粵
港澳大灣區發展戰略與香港的機遇和挑戰》研究報告發
布會，從戰略規劃角度就如何推動香港把握大灣區未來
發展機遇提出六大範疇政策建議，包括與
「北部都會區」 規劃的戰略聯動。

中總會長蔡冠深指出，本次研究就大灣
區整體規劃和未來發展進行系統性分析，有
助推進大灣區全方位深度合作，探索及實踐
更多發展機遇，相信研究報告能成為香港企
業探索或深化大灣區業務發展的實用指南。

一國兩制研究中心研究總監方舟表示，
香港把握大灣區未來發展機遇的策略主要基
於三個基本戰略元素：一是有利香港經濟及
社會長遠發展需要，二是有利對接國家發展
戰略，三是進一步推動粵港合作機制突破創
新，促進區域協調發展。

對於如何匯聚和善用大灣區發展的資源
要素，方舟提出六方面政策建議，一是與
「北部都會區」 規劃的戰略聯動；二是為
「新型工業化」 增量賦能；三是於 「黃金內
灣」 合作開發新型深度合作區；四是創設香
港特區政府投資公司與內地共投共管模式；
五是設立先進製造業 「CEPA拓展園區」 ；
六是打造高端旅遊休閒項目。

畢馬威大灣區戰略與發展中心副主管合夥人李令德
認為，當前大灣區企業在發展過程中面對資金、人才、
稅務、財政補貼、產業協同及市場拓展等多方面挑戰，
建議構建國際化營商環境；優化稅務策略等。

學者：北都規劃須與大灣區戰略聯動
【大公報訊】據中央廣播電視總台大灣

區之聲官方微博消息，粵港兩地昨日（31
日）順利舉行跨境直通救護車演練，全流程
測試內地救護車從香港大學深圳醫院通關至
香港屯門醫院。預計救護車直通計劃將於11
月正式開始試行。

2023年施政報告提出探討粵港澳大灣
區救護車跨境運送病人安排，試行計劃將先
實行直通救護車由深圳和澳門的指定醫院載
送病人到香港指定公立醫院的安排。香港特
區政府表示，啟動跨境救護車機制的首要條
件是確保派送醫院和接收醫院事先達成協
議，以病人的醫療需要、安全和利益作首要
考慮，同時設有防止濫用機制。

粵港澳跨境救護車本月試行

▲香港特區政府聯同廣東省和深圳市政府昨
日進行第二次 「大灣區跨境直通救護車試行
計劃」 演練。圖為演練中模擬載送病人的跨
境救護車抵達屯門醫院的情況。

【大公報訊】港鐵昨日（31日）宣布，
本月10日星期日為殘疾人士及其一名照顧者
提供免費乘搭港鐵優惠，以支持 「2024年國
際復康日 『殘疾人士免費乘搭車船日』 」 。

此外，當日殘疾人士及照顧者亦可享新

渡輪航線免費乘搭優惠，當日可供免費乘搭
的航線包括：中環─長洲；中環─梅窩；橫
水渡（坪洲─梅窩─芝麻灣─長洲）；北角
─紅磡；北角─九龍城。普通渡輪豪華客位
及高速船並不適用。

殘疾人士11．10免費搭港鐵

讓大規模生產環節落地在大灣區其他城市，實現產業整合發展。
❷為 「新型工業化」增量賦能

設立合資管理公司，以靈活企業化管理，參與 「粵港新型深度合
作區」 工作。

❹創設香港特區政府投資公司與內地共投共管模式

推動香港與內地城市合作打造優質遊艇航行旅遊項目。
❻打造高端旅遊休閒項目


